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葵青區議會  

葵涌公園發展工作小組  

第一次會議工作報告 (二零一九 ) 

 

 第一次會議 (二零一九 )於本年三月五日召開，民政事務局、環境

保護署、康樂及文化事務署及香港板球總會均派出代表出席是次會

議。  

 

2.  民政事務局於會上就醉酒灣堆填區臨時板球場土地牌照續牌事宜

(詳見 附件 -葵涌公園發展工作小組文件第 1/D/2019 號 )作出諮詢。工

作小組成員亦在會上就以上事宜及葵涌公園工程計劃的進展向相關

代表提出詢問。經詳細討論後，工作小組通過上述文件。  

 

意見徵詢  

 

3.  請區議會支持及通過民政事務局就臨時板球場的土地牌照續期三

年的建議。  

 

 

 

葵涌公園發展工作小組  

二零一九年三月  

 



葵涌公園發展工作小組文件第 1/D/2019 號

醉酒灣堆填區臨時板球場土地牌照續牌事宜

目的

本文件旨在徵詢委員對政府擬為醉酒灣堆填區臨時板

球場的土地牌照續牌三年的意見。

背景

2. 醉酒灣堆填區是葵涌公園發展計劃的用地。為善用已修

復堆填區的用地及支持本地板球運動的長遠發展，康樂及文化

事務署 (康文署 )與香港板球 (板總 )於 2015 年 9 月 23 日經諮詢葵

青區議會後，政府部門同意板總在公園上層平台興建臨時板球

場的計劃，環境保護署 (環保署 )於 2016 年 3 月 23 日發出為期

三年的土地牌照給板總在葵涌公園工程計劃用地內設置臨時

板球場。

3. 臨時板球場於 2018 年下旬竣工，於同年 9 月試運，並

於 11 月 24 日正式開幕使用。板總就臨時板球場的使用情況，

以及未來的發展計劃的報告，可參考附件。

土地牌照續牌事宜

4. 臨時板球場的土地牌照將於 2019 年 3 月 22 日屆滿。板

總早前已提出牌照續期申請。有見於臨時板球場自 2018 年 9
月營運以來，一直積極使用場地在社區推動板球運動的發展，

包括為不同機構舉辦板球訓練課程，以及與康文署合作舉辦各

級別的板球聯賽，對於促進板球運動的普及化和精英化有莫大

裨益。因此，政府擬為臨時板球場的土地牌照續期。由於臨時

板球場用地為葵涌公園第二期發展計劃用地，由於政府擬於葵

涌公園第一期發展計劃的工程展開之時 (即預期於 2021 年底 1)，
開始籌劃葵涌公園第二期發展計劃。因此，為了配合葵涌公園

的整體發展，政府擬為臨時板球場的土地牌照續期三年至 2022
年 3 月 22 日。  

1
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5.   政府理解區內居民對康體用地需求甚殷。在臨時板球場

的續期牌照內，政府會繼續要求板總每週最少預留營運時間的

三分之一 (即約 12 小時 )予公眾租用板球場設施。此外，市民亦

可在其他開放時間於場內指定範圍觀看球賽或訓練活動。對於

區內居民要求開放臨時板球場作散步或進行其他靜態活動，考

慮到臨時板球場的運作需要、板球運動的性質及使用者安全等

因素，政府已在續期牌照內加入條款，要求板總於臨時板球場

的日常運作時間以外 (即平日早上七時至九時 )，開放臨時板球

場予市民散步或進行其他靜態活動。板總亦接受有關條款，並

會於四月展開籌備工作。由於聘用額外人手和安排場地保險需

時，板總預計於今年第二季內，正式在上述時間開放臨時板球

場讓市民入內散步或進行其他靜態活動。  
 
意見徵詢  
 
6.   為臨時板球場的土地牌照續期三年的建議有助推動板

球運動在葵青區內持續發展及增加區內的康體設施供應，希望

獲得議員支持。  
 
 
 
 
 
民政事務局  
二零一九年三月  



附件 

葵青區議會 

葵涌公園發展工作小組 

醉酒灣香港板球中心續約事宜 
  

 

1) 目的  

本文件旨在向葵涌公園發展工作小組簡介醉酒灣香港板球中心的運作

情況和徵詢工作小組對板球中心的土地續期的意見。 

 

 

2) 背景資料  

香港板球 (Cricket Hong Kong) 早於 1968 年在香港成立，並於翌年，即

1969 年，被接納為國際板球理事會的準會員。時至今天，已成為國際

板球理事會非常重要成員之一，肩負發展提倡精英培訓板球運動。 

 

本會成立已經超過 50 年，為非牟利機構，屬港協暨奧委會成員之一，

主理板球發展多個範疇的事宜，負責推動板球在香港的發展，從基層

參與以至精英訓練方面，均有相當歷史及職能，並希望藉着香港板球

隊的國際成績，令香港成為亞洲區板球運動的表表者。現時，香港男

女子隊的世界排名均躋身世界前 20 名之內。 
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本港板球運動競賽的歷史可以追溯到 1841 年。今天，板球已發展成為

一項完全成熟的運動。本港板球的聯賽，由香港板球專業管理，並由

康樂及文化事務署(康文署)資助。香港板球全年組織賽事予不同組別的

人士，包括不同年齡組別的學生賽事，以及為專業球員而設的超級和

精英聯賽等。 

 

香港板球的工作有三大目標： 

1. 讓板球在年輕人的教育和個人發展中發揮著重要作用。 

2. 推廣健康及有意義的生活，向不同界別人士提供機會。 

3. 促進團隊合作精神及培育明日的領袖。 

 

香港板球致力推動社會共融，希望透過向不同文化、背景和性別的人

士推廣板球運動，讓他們有機會透過板球運動一展所長，以構建和諧

社會。  

  

2 

 



 

醉酒灣板球中心簡介 

   

   球場 1 

 

                               球場 2 

 

 香港板球於 2016 年 3 月獲環境保護署批出為期三年的土地牌照，於醉

酒灣堆填區興建和營運板球中心。板球中心於 2018 年 9 月試運，其後

在 2018 年 11 月 24 正式開幕啟用。 

 

板球中心的設施由香港板球建設和管理。板球中心設有 3 個球場，分

別為 1 個主場 (球場 1) 和兩個較小的練習場 (球場 2 和球場 3)。板球運

動現時集中於主場上舉行。另外兩個球場已分別設置板球草道及龍門

球場 3 
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陣等板球設施。由於該兩個球場的地勢較為不平坦，尚未符合相關安

全標準，香港板球計劃於 2019 年起進行改善工程。 
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2018-19 球季 主場使用率: 

  月份 小時 

2018  

9 63 

10 71 

11 64 

12 74 

2019  

1 59 

2 88 

3 102 

4 81 

5 93 

共: 695 

 

 

以第一個球季來說，使用時數共 695，但希望在下一個球季，增加設施，

計劃增加至 1390 小時，代表著 100%增幅，並將以學校及社區為擴大使

用者為目標。 

 

香港板球希望透過提供板球中心的設施，鼓勵區內市民參加板球運動。

因此，除了板球隊伍的日常訓練和舉行聯賽外，香港板球亦向葵青地

區及其周邊社區(包括學校和其他社區團體)提供板球場地和訓練。根據
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現行土地牌照的要求，香港板球預留了營運時間的三分之一讓外界團

體租用板球場設施。 

 

 

 

 

               

 

 

 
 

 

 板球中心現時開放作板球運動的時間為星期一至四下午一時至五時，

週末的開放時間為早上八時至晚上六時，平日上午和星期五則預留為

定期維修和保養設施時間。自板球場開始營運以來，除卻定期維修和

保養設施的時間外，其餘大部分時間已安排了以下活動舉行： 
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• 康文署/香港板球成人及青少年週末聯賽 ， 參與的球會隊伍多達十

多隊。 

 

• 康文署/香港板球學校聯賽、練習等，參加學校包括 : 伊斯蘭脫維善

紀念中學、地利亞修女紀念學校(百老匯)、廠商會蔡章閣中學、天主

教慈幼會伍少梅中學、地利亞修女紀念學校(協和)、地利亞修女紀念

學校(吉利徑) 、 官立嘉道理爵士中學、港青基信書院、西島中學、

港島中學、香港道教聯合會圓玄學院第三中學、明愛屯門馬登基金

中學、英皇佐治五世學校、南島中學等等。 

 

• 葵青警區之先鋒計劃推動非華裔社群的板球賽 

 

• 「奮進行動」板球訓練及比賽 - 透過運動幫助弱勢或家境貧窮的青

少年，讓他們改過自新，積極面對人生，協助打擊罪惡及防止低收

入家庭或新移民的青少年犯罪。 

 

• 香港聖公會麥理浩夫人中心（尤其惠及非華裔社群，參與板球練習、

比賽及觀摩） 

 

• 學校課餘訓練  

 

 

3) 未來發展 

香港板球計劃在不久將來，為板球中心的兩個練習場 (球場 2 和球場 3) 

進行改善和發展工程，以增加板球訓練設施和提升場地質素，加強為

學校及社區推廣體育發展活動和增加設施作為板球和非板球活動使用。 
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擬增加的設施及改善工程的內容包括： 

 

球場 2:  

香港板球正積極考慮移除球場周邊已廢棄的燈柱、及在周邊水渠坑上

鋪蓋安全網，以便讓細小的球場 2，可安全地用作 15 歲以下青少年的

比賽和訓練之用。我們估計有關工程的費用約為$750,000 元以上。 

 

球場 3:  

我們希望短期內先增設至少 6 個板球訓練網 (專為培訓基礎技能）、技

術練習和輔導活動而設計。目前香港非常缺乏此類設施，現時只有一

兩間國際學校、康文署的蒲崗村道公園及兩三間私人體育會，設有此

類設施。 

  

 

香港板球目前正在與專業草坪管理專家一起進行研究，希望改善球場

地勢、減少高低不伏之處，希望增加安全使用度及使用量。 

 

 

最後，香港板球理解葵青區居民對康體設施的需求殷切，亦得悉有市民

希望在板球場範圍內散步。在這方面，我們樂意配合政府，並與政府部

門及區議會緊密合作商討，期望於板球場運作時間以外，於早上開放板

球中心，讓市民入內散步，並希望得到康文署及區議會增加資助，以開

發更多資源來支持香港運動。 

 

我們也會為公共責任保險制定安排，以確保香港板球不會產生任何不利 / 

或意外後果。 

 

 

 

 

香港板球 

2019/2/25 
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